

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los dias excepto los domingos en que con fundamento se crea no haya de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA.—✠ La Purificacion de Ntra. Señora.

EL SOL..... { Sale..... á las 6 y 58 minutos.
Pónese.. á las 5 y 2 minutos.

Noticias estrangeras.

AUSTRIA.

VIENA 6 de enero.

Una correspondencia particular de Berlin anuncia un hecho muy importante por cuanto el rey de Prusia parece no estar dispuesto á aceptar pura y simplemente la constitucion votada en Francfort.

—El mariscal Radetzky concentra en Ferrara los refuerzos que recibe de Alemania, y al propio tiempo envia tropas á la linea del Tesino.

(Barcelones.)

FRANCIA.

A un periódico de la frontera escriben desde Paris lo que sigue:

«La modificacion del gabinete es inevitable despues del doble embate que ha sufrido Mr. de Falloux no es posible que continúe en instruccion pública.

Probablemente será reemplazado por Mr. Barthelemy Saint-Hillarie. Respecto á las comisiones creadas por Mr. Falloux se las considera como si no existiesen; en vista de la iniciativa tomada por la Asamblea que ha nombrado otra compuesta de individuos de su seno; pero se dice que Mr. Saint-Hillarie no quiere entrar solo en el ministerio, y principian á circular listas para la recomposicion general. He aquí una que me han proporcionado personas que están muy en candorero en el palacio Eliseo, y que dan por muy probable ó al ménos posible: por lo visto parece ha fijado en ella su consideracion el presidente de la República.

Presidente del consejo de ministros y negocios estrangeros, Lamartine.

A este se le pondria en calidad de secretario general á Mr. Barrillon, intimo del presidente de la República.

Interior, Garnier Pages.

Guerra, Oudinot.

Justicia Cremieux.

Hacienda, Billault.

Obras públicas, Boulaít.

Comercio, Grevy.

Instruccion, Barthelemy Saint-Hilarie.

Marina, Casy.

Se daría á Mr. Portalais la plaza de procurador general y á Mr. Napoleon Bonaparte la de prefecto del Sena. El general Changarnier volvería á sus antiguas atribuciones de comandante general de la G. N., y en fin, la prefectura de policia sería para Ducoux, Garrut ó Landrio llevando como secretario el elegido á Mr. O'Reylle que tantas pruebas ha dado de inteligencia en este cargo en los seis meses que lo ha desempeñado.

«No solo ésta, sino otras muchas listas corren por el público, si bien ésta tiene mas fundamento. La bolsa y las galerías de la ópera es donde se cruzan las noticias. Aquí se supone se formaría un ministerio compuesto de las tres fracciones en que están divididos los republicanos bajo la presidencia de Mr. Lamartine y entrando en Justicia Ledru Rollin con algunos otros en distintos departamentos.

A Mr. Cremieux se le daría una comision de confianza para la Alemania; y Mr. Fely, padre,

sería el representante de la Francia en la corte de Madrid. El mando de las provincias africanas se encargaria el general Cavaignac.

«Aunque eterogénea esta combinacion, parece sin embargo que es posible.—Los periódicos, *La Libertad* y *La Reforma* están muy enterados en todo lo concerniente á las antiguas conspiraciones bonapartistas. Sus revelaciones retrospectivas son curiosas y están llenas de interes: se habla de revelaciones femeninas respecto á un ingrato Eudymion; sería cosa curiosa. *La Reforma* sabe todo el secreto, pero *La Libertad* es quien tiene los documentos.

La sesion del 8 ha hecho poner el grito en el cielo á todos los periódicos reaccionarios. Los realistas, que son los dueños de la situacion, toman muy á pecho el que se venga á turbar su reposo, hablando de eventualidades que dirian á la democracia, en fin, la influencia que está llamada á ejercer en el mundo. Así es que los periódicos reaccionarios no pudiendo negar la gran sensacion que produjo en la Asamblea el discurso de Ledru Rollin se han apresurado á elegir un pasage insignificante de él para debilitarle....

«El ministro Odilon Barrot y los realistas de todos los matices conocen muy bien que no pueden vivir tranquilos mientras dure la actual Asamblea. Para disolverla hacen cuanto está á su alcance, valiéndose ya de la intriga, ya de la compression exterior; pero sus miras secretas son conocidas, y el pais principia ha comprender que ha estado á pique de ser víctima de una sorpresa, y que exigiéndole el que procediese á nuevas elecciones, sería una opresion aun mayor que la que preparaba una mano diestra. En este momento hay aun en Paris muy poca animacion en esto de peticiones sobre disolucion con las que tanto ruido han metido los realistas....»

Sin embargo, á todo recaudo una parte muy crecida de la Asamblea ha creido conveniente ponerse en guardia contra las tentativas de los reaccionarios. En el *Palacio Nacional* ha habido una sesion importante con el objeto de hacer frente á las necesidades mas urgentes de la situacion; el asunto que se ha puesto á discusion es el de la próxima disolucion de la Asamblea, ó el de su prolongacion.

«La reunion compuesta de 250 individuos ha decidido por unanimidad, que puesto que los representantes del pueblo lo eran de la Francia entera y no de una localidad particular, se opondria á que se adoptasen las proposiciones sobre disolucion de la Asamblea fuése el que quisiese el departamento que pidiese la disolucion.»

«No es solo la reunion del *Palacio Nacional* la que ha tomado esta resolucion, sino que otra de 200 representantes de color ménos pronunciado, que de la que acabamos de hablar, y cuyas sesiones se celebran en el palacio de *Bellas artes* ha decidido desechar la proposicion de Mr. Reteau sobre disolucion, sin advertir ninguna modificacion en el decreto de la Asamblea para discutir las leyes orgánicas.»

«Estas dos decisiones ha comovido mucho á los representantes que quieren á toda costa deshacerse de la Asamblea actual, que conocen que los contrarios forman la mayoría en el palacio Borbon. Hablábase de los grandes esfuerzos que

están haciendo Pagnerre, Garnier, Pager y Bixio, para atraer á algunos de las reuniones citadas y obtener ellos la mayoría para la disolucion, objeto de sus mas fervientes deseos... El secreto de la adhesion de estos tres hombres á la causa realista es el siguiente:

«Parece de que están bien convencidos de que en las próximas elecciones podian quedar burlados ellos y los demas intrigantes que se les han unido. De los republicanos demócratas nada pueden esperar, y esto lo saben muy bien: de los republicanos del *Nacional* no se prometen, tanto por su escaso número, cuanto por ser ya conocidos y estar gastados, si no una débil ayuda; y en este caso han ido á buscar elementos para su eleccion en el partido realista, puesto que á pocos meses de la revolucion de febrero habia conseguido este partido nombrar hombres tan impopulares como Mr. Bugeaud por ejemplo...

«Pero podemos asegurarles que se engañan groseramente en sus cálculos, pues un legitimista muy bien enterado de los planes de su partido decia ayer tarde: «la traicion se ama pero el traidor se aborrece. Hé aquí la suerte que espera á estos apóstatas...»

El *Tolones* trae los detalles siguientes sobre el armamento de la flotilla de vapor.

«Un despacho telegráfico recibido ayer ha dado origen á un gran movimiento en el puerto.

«Los preparativos del armamento se hacen con mayor celeridad para formar una escuadrilla que debe estar pronta á embarcar tropas siempre que se quiera.

«La brigada espedicionaria se compondrá de 10,000 hombres de todas armas, que se embarcarán en distintos buques.

Las fragatas de vapor *Magallanes*, *Cascigue*, *Labrador* y *Orinico* que tiene su tripulacion completa, deberán estar prontas para salir al mar cuando se las mande.

«Con igual actividad se trabaja en el armamento de los navios de vapor *Cristobal Colon*, *Motazuma*, *Infernal*, *Pharo*, *Vetez*, *Narval* *Uregois* que forman en todo once buques de vapor. El armamento de ellos ha de hacerse sin levantar mano y con una preferencia especial sobre todos los demas servicios.

«Los marineros se sacarán indistintamente de todas las embarcaciones, y el navio *Jupiter*, que hace muy pocos dias llegó á la rada, dará su contingente de hombres para completar la tripulacion de los buques destinados á la espedicion.

«La poblacion con motivo de esto hace mil comentarios; las voces mas acreditadas son que el gobierno temeroso de que los austriacos entren en los estados romanos, ocupará á Civita-vecchia. De este modo estaríamos en el teatro mismo de los acontecimientos.

«Pronto sabremos la verdadera causa de estos preparativos extraordinarios.

«Las tropas que estaban acantonadas en las inmediaciones de Tolon, y que debian salir hoy para Africa, han recibido contra-orden. (Reforma.)

PARIS 14 de enero.

El gobierno frances está al parecer dispuesto á enviar á Civita-Vechia 10,000 hombres para concurrir con varias potencias al restablecimiento de la autoridad pontificia. (Barcelones.)

MADRID 17 de enero.

NECESIDAD DE LA TOLERANCIA
em materias políticas.

No los desaciertos administrativos y políticos de los hombres públicos; no el fruto escaso que se ha sacado de tantos elementos de riqueza como ha derramado el cielo sobre este terreno estéril; no las angustias de una sociedad desquiciada y caduca, no, nada de esto es la causa principal de la lastimosa situación en que se halla España, situación tal, que no conocemos á qué pueda compararse. La constante fluctuación de las instituciones, la inseguridad personal, el poco espíritu público, la pobreza del erario, la disminución cada vez mayor de la riqueza particular, la suspicacia que se va introduciendo en nuestro carácter, y todos los malos instintos que poco á poco se desarrollarán, son obra casi esclusiva de la intolerancia que domina generalmente en las elevadas regiones del poder. Y no hablamos de los presentes días; hablamos de todo el largo período que empezó con la aurora de nuestra regeneración y que no acertamos á imaginar cuando tendrá término.

Si bien lo examinamos, esta palabra *venganza* es la expresión fiel de la política de España, de la revolución y de los gobiernos en general, el resumen y la razón de nuestras discordias. Cuando de cerca notamos la verdadera templanza, la sin igual moderación de los mas eminentes personajes de las oposiciones regularizadas, cuando vemos hasta donde nos arrastran á todos los hábitos de obediencia y sumisión, cuando consideramos lo parco que es el país, en todos los tiempos, de amenazas y retos que cause serios conflictos, no podemos menos de conmovernos profundamente de que el cielo no dé iguales instintos de suave mando á quienes tampoco se pide. No es odioso el nombre de gobierno en España, como erradamente se ha propalado; no aquí tienen las masas ideas desorganizadoras y principios anárquicos ni entre el desenfreno y el despotismo hay quien no sucumba de preferencia ante este; pero con frecuencia, cual recompensa de esta admirable conducta que forma la esencia de nuestro carácter, no se encuentra mas que despego, mas que repulsas, mas que persecución.

Volvamos la vista atrás. ¿Quién hizo de Zumalacárregui un caudillo cuyo genio creador puso el trono de Isabel II al borde de un precipicio? El gobierno que rechazó á un hombre hasta entonces sin tacha, y lo arrojó en brazos de la revolución. Y si nos fuera licito citar esa serie de nombres que han figurado y figuran aun en nuestras fatales listas políticas, ¿qué hallaríamos? Una cadena de injusticias de que cada nombre es un eslabón.

Lejos de nosotros la idea de santificar la apostasia con una aprobación implícita. Rechazamos y todos los hombres honrados rechazan así mismo esa venganza que mana sangre, que do quiera nos anega y que asola y quema los campos que riega un día y otro. Mas en la esfera de la política, cuerdo es considerar las causas para evitarlas y antes transigir con un efecto de la naturaleza que esponernos á ser verdugos de la humanidad.

¿Con qué títulos unos y otros de cuantos desde la oscuridad suben á la eminencia legitiman su elevación? Con el del mérito, título santo, imperecedero, que reconoce la historia y que los siglos deifican. El uno ha peleado denodadamente en los campos de batalla en defensa de una causa justa; éste ha envejecido joven en el estudio, otro ha dado lustre á la santidad de la toga, y, si todos ellos merecen y reciben premio por el buen uso que hicieron de sus facultades, injusto é inpolítico es que con castigo en otros se premien tales dotes. Oh! cuantas y cuantas veces es un título de persecución el verdadero merito!

Si penetrásemos, con la estención que se habria de requerir, en los arcanos de nuestra historia contemporánea, ¿cuantos hechos análogos al de Zumalacárregui no pudiéramos citar! La desconfianza ha engendrado la persecución; la persecución la venganza, y la venganza el luto y el desquiciamiento social. No á otra causa se debe la anarquía que reina en las fracciones políticas que merecen el dictado de banderías.

Mas, analicemos los hechos que ante nuestra

vista se ofrecen, y veamos el triste resultado y el término postero de sistema tan fatal. Aquel mismo hombre modesto y comedido que apetece un galardón tal vez pequeño, no logra ser atendido, no consigue el legítimo fruto de su estudio; de repente lánzase á la pelea, y en ella conquista de su desdenoso enemigo mas de lo que antes pedía. Oh! campos de Vergara!

Por manera que los gobiernos han contribuido las facciones, y luego, despues de gastar torrentes de sangre y oro, solo consiguen doblar la apostasia, desmoralizar é introducir en las costumbres el virus maléfico de la corrupción. Porque confesémoslo paladinamente, la sociedad no se desquicia, ni el gobierno padece, ni el bienestar merma porque los hombres de principios emitamos un día y otro nuestras ideas, pidamos reformas, y censuremos los actos políticos ó administrativos que reclamen mejora. La anarquía no vendrá á consecuencia de las doctrinas emitidas en el círculo legal y con la arma del raciocinio; no somos nosotros quienes hemos predicado venganzas y sangre. La prensa, la tribuna, diga el interés privado lo que quiera, no desmoraliza ni corrompe, antes bien difunde ideas generosas por convencimientos ó pudor. Lo que inspira ideas de terror y sangre, lo que enseña el camino de Navarra y abre los desfíladeros del Pirineo, es el agravio, es la venganza, es el resentimiento, es la defensa. Y ¡oh! con cuanta frecuencia, porque esta venganza no es legítima pudiera asegurarse que habria sido fácil evitarla y convertir en bien aquel elemento que fué un mal.

Por otra parte, la revolución no siempre sucumbe: las facciones, por desgracia, triunfan á veces, y cual debe de ser entonces el remordimiento que devore el corazón de quienes pudiendo no han evitado las represalias! Así es que la tolerancia comprime los malos instintos, saca á veces partido de ellos en provecho de la sociedad y evita los tristes resultados de una interminable cadena de resentimientos y enojos. Mas, debemos explicar lo que entendemos por tolerancia. Dios nos ha dado el derecho de vivir, y la sociedad ha sancionado el principio de que, respetando las leyes, podemos ser libres como el aire. Luego por estos dos beneficios debemos gratitud á Dios primero, y á la sociedad despues. Otra cosa es la tolerancia política. Consiste ésta en que se respeten nuestras opiniones, aunque opuestas á los de quienes mandan, á la facultad de emitir las de un modo legal y pacífico, y al respeto que se merece el que busca el bien de sus semejantes con la luz de los principios. ¿Será tolerante el ministro que deje vivir en paz á quien no piense como él, pero despues de privarlo del fruto de muchos años de la laboriosidad y carrera, y de los recursos legítimos con que debia contar para sostener á su familia y educar buenos ciudadanos? No por cierto; es un error llamar á eso tolerancia.

Aquella tolerancia generosa, lata, altamente política, equitativa y fecunda, es la que nosotros pedimos para todos los españoles, cualesquiera que sean los partidos á que pertenezcan. Ni agravios é injusticias que alejen, ni premios que envilezcan. Ni persecución ni soborno. El que, siendo tratado con esa templanza estensa que pedimos salga del círculo legal, no merece volver al gremio social sino vencido. Lo contrario es preparar catástrofes como la de que se ha hablado en estos días y nos causa espanto recordar...

(Reforma.)

Palma 1º de Febrero.

ACADEMIA PROVINCIAL DE CIENCIAS
y letras de las Baleares.

Deseando esta academia que el laudable objeto á que está destinada se cumpla en todas sus partes y especialmente en las que mas de cerca interesan al país, ha creído oportuno aprovechar las buenas disposiciones de los individuos que la componen, para establecer la enseñanza gratuita de varias materias que no la tienen en los establecimientos públicos de esta ciudad, acordando en su consecuencia que á la mayor brevedad posible se abran las cátedras correspondientes en el edificio llamado *Estudio general*, donde estuvieron colocadas las de la antigua universidad literaria de Mallorca.

Las enseñanzas gratuitas que van á establecer-

se son, á saber, la de primera y segunda parte de un curso de Geometría y Mecánica aplicadas á las artes, reservando la tercera y última para los años venideros; la de Mitología y antiguos escritos romanos en sus relaciones con la literatura clásica y las bellas artes, y las de lengua griega, lengua inglesa y taquigrafía.

Los socios que han tenido á bien encargarse de estas enseñanzas y los días y horas en que darán sus lecciones son como sigue:

Enseñanzas.

D. Juan Sorá socio encargado de la Geometría y mecánica aplicada á las artes, (primera parte), los lunes, martes y juéves de 6 y media á 8 por la tarde. — D. Antonio Lopez de id. segunda parte, los miércoles y sábados á la misma hora. — D. José García, de Mitología, los martes y viérnes de 7 á 8 de la tarde. — D. Miguel Torrens, de lengua griega, los juéves y sábados, á la misma hora. — D. Bartolomé Constant, de lengua inglesa, los lunes y juéves de 12 y tres cuartos á 4 tres cuartos del día. — D. Miguel Antonio Martí, de Taquigrafía, los lunes, miércoles y viérnes de 7 á 8 de la noche.

La matrícula estará abierta hasta el día 6 inclusive del próximo febrero, durante cuyo tiempo podrán presentarse al infraescrito secretario las personas que deseen inscribirse en ella, bajo el concepto de que además de la circunstancia de saber leer y escribir que ya se supone necesaria para todos las materias, serán indispensables para la admisión en la matrícula de las cátedras de lenguas y taquigrafía, el conocimiento de la gramática castellana, y en la segunda parte del curso de geometría y mecánica, algunas nociones de aritmética y las elementales de geometría hasta el tratado de las figuras planas inclusive.

Lo que se anuncia por medio de los periódicos á fin de que llegue á noticia de las personas que deseen aprovecharse de dichas enseñanzas. Palma 30 de enero de 1849. — P. A. de la A. — Francisco Manuel de los Herreros, secretario general.

REVISTA DE PERIODICOS.

El Balar inserta una comunicación de 28 de enero último en la que se dice que la poca animación en la extracción de naranjas, efecto al parecer de las pérdidas que han sufrido en los primeros cargamentos, aleja toda esperanza de que mejore su precio, y concluye con el siguiente apartado.

«A juzgar por el número de nacidos y muertos en este pueblo durante el año 1848, ninguna alteración habrá tenido el número de sus habitantes, siendo de notar la particularidad de que nacieron 496, esto es, 98 niños é igual número de niñas y murieron también 496 la mitad de cada sexo, á saber 51 hombres y 47 niños, 43 mugeres y 55 niñas. En dicho año, si bien es mas que regular el número de niños y niñas muertos con motivo de las enfermedades propias que reinaron, también se observa una disminución notable en el número de nacidos que por término medio es una quinta parte: produciendo una y otra causas el que no hayamos tenido el aumento ordinario de 80 á 100 almas, que contamos desde muchos años.»

TEATRO.

La función de mañana se anunciará por carteles.

Funcion para el sábado 3 del corriente.

Beneficio de la primera bailarina D.^a *Alegria Constanti*. SINFONIA.—A continuación se pondrá en escena el acreditado drama en dos actos no representado hace algunos años en este teatro, titulado

AMOR DE MADRE.

Concluido el drama la beneficiada y el Sr. Gispert bailarán EL PADEDU DE LA ESCLAVA ASIRIA.

Despues se ejecutará la siempre celebrada pieza en un acto LA SOCIEDAD DE LOS TRECE.

Cuyos chistes y cómicas escenas han sido tan aplaudidas todas cuantas veces se ha puesto en escena esta linda traducción del Sr. D. Ventura de la Vega.

Dará fin la función con un jaleo español, titulado

EL OLE

bailado por primera vez en este teatro por la beneficiada y el Sr. Gispert.

A las siete.

Esta función va incluida en las de abonó.

PALMA.

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,
EDITOR RESPONSABLE.